

V o r r e d e.

den die Benediktiner Martene und Durand herausgegeben haben; die monumenta vetera contra schismaticos conscripta, die der P. Jesuit Gretser von dem kaiserlichen Bibliothekar Zengnagel zur Bekanntmachung mitgetheilt erhalten hat; und des P. Pezens codicem diplomatico historico epistolarem, für unsere vaterländische Geschichte eine unerschöpfliche Quelle. Da in diesen Sammlungen den Aktenstücken gemeiniglich die Zeitangabe und die Jahrzahl fehlt, so erfordert der Gebrauch derselben vertraute Bekanntschaft mit den Schriften und Geschichten des Zeitalters, in welches sie gehören. Ich habe dem Gebrauch derselben manche Aufklärung in diesem Geschichtsbuch zu danken, und darf es daher, in Hinsicht auf Reichhaltigkeit und Vollständigkeit, meinen Vorgängern getrost an die Seite setzen.

Vers